
GACETA DE MADRID

DEL SABADO 11 DE JUNIO DE 1814.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 20 de Mayo.

SECRETARIA DE GUERRA.

El capitan Milnes, ayudante de campo del teniente general lord Guillermo Bentinck, ha entregado un pliego de su general al conde Bathurst, cuya copia es la siguiente:

Génova 20 de Abril de 1814. „Milord: por mi oficio de 6 del corriente hablé á V. E. de la ocupacion de Spezzia, y de los movimientos de nuestras tropas hasta aquella época. A mi llegada á Liorna supe que en Génova no habia mas que 200 hombres. La posesion de esta plaza y su puerto era de tan grande importancia, que me determiné á marchar contra ella con la rapidez posible, y aprovecharme del estado de debilidad en que se hallaba: en caso de que la tentativa no me saliese bien, tenia una retirada segura á Spezzia, de donde podia hacer avanzar la infantería hácia el Pó por Pontremole.

„Al entrar en Sestri tuve noticia que habian llegado refuerzos á Génova, y que la guarnicion ascendia de 5 á 600 hombres. Con motivo de los malos caminos de la sierra no pudo reunirse el ejército hasta el dia 14. El 8 se obligó al enemigo á abandonar su posicion cerca de Sestri, que naturalmente es fuerte. El 12 la division del mayor general Montresor arrojó al enemigo de Monte-Fascia y de Nervi, y el 13 se estableció en la posicion avanzada de Sturla. Este pais, que es sumamente montuoso y difícil, proporcionó al enemigo hacer bastante resistencia. El 16 se tomaron las disposiciones necesarias para atacar al enemigo, que se habia situado en una fuerte posicion enfrente de Génova. Tenia su izquierda sobre los fuertes Richelieu y Tecla; su centro ocupaba el pueblo de S. Martin, de donde se extendia al mar por medio de un terreno el mas difícil de transitar que jamas he visto, y lleno de casas de campo. Al amanecer del 17 principió el ataque: el regimiento número 3.º de italianos, mandado por el teniente coronel Ceravignac, atacó vivamente una altura enfrente del fuerte Tecla, arrojó al enemigo, y tomó tres cañones de montaña. Una parte de este regimiento marchó por la altura contra el fuerte Richelieu mientras que el teniente coronel Travers, baxando del Monte-Fascia con los calabreses y los griegos, se apoderaba de la parte mas elevada de la altura que domina al fuerte, y algunos de

sus soldados se adelantaron hasta las murallas, y la guarnicion, temiendo ser cogida por asalto, se rindió. — Los enemigos abandonaron precipitadamente el fuerte Tecla, y se les hicieron algunos prisioneros.

„La toma de los dos fuertes exponia enteramente la izquierda del enemigo, que fué en consecuencia obligada á retirarse.

„Los ataques contra la derecha del enemigo fueron dados en tres columnas por la division del mayor general Montresor, sostenido por la del teniente general Macfarlane. Las tropas avanzaron con mucho denuedo; y aunque el terreno estaba cortado de manera que el enemigo podia defenderse mucho tiempo, fué obligado á retirarse precipitadamente á la ciudad, viendo que su izquierda estaba flanqueada. La imposibilidad de hacer uso de la artillería, y las posiciones cubiertas que se encontraban á cada paso, hicieron que la pérdida no fuese considerable por una y otra parte.

„A medio dia el ejército, abrigado por las casas, tomó posicion á 300 toesas del frente mas estrecho y mas débil de la ciudad, de donde descubriamos hasta el pie de las murallas, y podiamos fácilmente destruir las obras.

„El teniente coronel Lemoine, que mandaba la artillería, y el capitán Tylden, de ingenieros, hicieron inmediatamente preparativos para construir las baterías necesarias, y se esperaba que á los dos dias se podria dar un asalto.

„El mismo dia la esquadra mandada por sir Eduardo Pellew se presentó á la vista, y ancló enfrente de Nervi.

„Al principio de la noche vino una diputacion de los habitantes, acompañada de un oficial frances, suplicándome que no bombardease la ciudad; é instándome á que concediese una suspension de armas de algunos dias, durante los quales, segun las noticias de Francia, se sabia si estaba hecha la paz. Respondí que estas razones debian ser propuestas al comandante frances, y no á mí. El general frances debia abandonar una ciudad que no podia defender, y yo sacar ventaja de lo que la fortuna habia ya hecho en favor mio.

„Dos dias despues por la mañana me envió varios mensajeros el comandante frances, con objeto de ganar tiempo, y con la esperanza de que por algunos medios podria evitar una capitulacion; pero como no quise escuchar ninguna de sus proposiciones, se convino al fin en que se nombrarian comisarios, que han firmado la capitulacion, y mañana saldrá la guarnicion francesa de la plaza.” (Siguen los elogios.)

CAMARA DE LOS PARES.

Sesion del martes 10 de Mayo.

El conde Liverpool comunica á la Cámara el mensaje siguiente del Príncipe Regente:

Jorge Príncipe Regente:

„El Príncipe Regente, en nombre y representacion de S. M., habiendo tenido en consideracion las victorias señaladas conseguidas por el maris-

cal duque de Wellington, ha tenido á bien conferirle el título de duque y de marques del Reyno-Unido. S. A. R., queriendo dar una nueva, prueba de la estimacion que le han inspirado sus grandes y eminentes servicios, que han aumentado el esplendor de las armas británicas, establecido la independencia de España y de Portugal, y tan poderosamente contribuido á la tranquilidad actual de que goza la Europa, recomienda á sus fieles Comunes el suministrarle los medios de conceder al mariscal duque de Wellington, y á sus herederos que le sucedan en el título de duque de Wellington, una renta anual que le ayude á sostener la dignidad que le ha sido conferida, y que sea para siempre un testimonio de los sentimientos de S. A. R., y del reconocimiento de la munificencia de la nacion."

Se han comunicado á la misma Cámara otros tres mensajes para que se les señale igualmente pensiones anuales al lord Lynedock (Graham), lord Beresford y á lord Hill.

CAMARA DE LOS COMUNES.

El canciller del Echiquier en la sesion del 12 pronunció un discurso sobre la parte gloriosa que los exércitos británicos y su ilustre comandante han tenido en los acontecimientos que han dado la paz al mundo, y propuso conceder al duque de Wellington una renta anual de 10⁰ libras esterlinas ó un capital de 300⁰. — Mr. Whitbread dixo: la cantidad es bastante limitada. — Mr. Ponsomby propuso que fuese de 400⁰ libras, y que desearia ascendiese á 500⁰. — Mr. Canning creia que la suma de 500⁰ libras era la que convendria señalar. — El canciller del Echiquier se conformó con el dictámen de Mr. Ponsomby, y asi la nueva anualidad será de 13⁰ libras, redimible con un capital de 400⁰.

En seguida propuso que se les señalase á los lores Lynedock, Beresford y Hill á 2⁰ libras anuales á cada uno.

Los ministros de Baviera y de Wurtemberg han presentado sus credenciales al Príncipe Regente.

La duquesa de Oldenburgo, que ha hecho un viage á las provincias occidentales de Inglaterra, se hallaba en Oxford el 6 de este mes.

El duque de Wellington está nombrado embaxador de Inglaterra en Paris. — Por un oficio de sir Tomas Graham (lord Lynedock) de 5 del corriente se sabe que el mismo dia evacuaron á Ambéres los franceses, excepto las fuerzas navales, que quedaron en poder de estos: la ciudad fué ocupada interinamente por las tropas inglesas en virtud del tratado de Paris de 23 de Abril. — Ha entrado en Holstein la mayor parte del exército sueco y todo el cuerpo del general Benigsen, y parece que en Holanda se embarcarán 7⁰ suecos y un cuerpo ruso. El príncipe real de Suecia estaba en camino para Stockolmo. — Davoust ha sido llamado á Paris, y quedó el general Gerard con el mando de las tropas francesas de Hamburgo. — Han arrestado en Copenhague á varias personas por tener correspondencia con el príncipe Cristiano en la Noruega, el qual persiste en su designio.

El rey de Francia ha nombrado por decreto de 15 del corriente para diversos mandos á los príncipes de la sangre, á saber: al conde de Artois, hermano del rey, para coronel general de suizos; al príncipe de Condé, su

primo, para coronel general de infantería de línea; á su sobrino el duque de Angulema coronel general de los coraceros y dragones; á su sobrino el duque de Berry coronel general de cazadores y lanceros de caballería ligera; á su primo el duque de Orleans coronel general de los húsares, y á su primo el duque de Borbon coronel general de la infantería ligera. Los generales que el gobierno anterior nombró coroneles generales quedan con los títulos de primeros inspectores generales de los respectivos cuerpos, baxo las órdenes de los príncipes nombrados coroneles generales.

El 15 de Mayo fué el emperador de Rusia á comer al palacio de S. Leu, cerca de Montmorency, con el príncipe Eugenio, su madre y su hermana: el rey ha nombrado á este príncipe mariscal de Francia. — Ha habido en París algunas riñas entre las tropas de las diferentes naciones; pero se tranquilizaron los ánimos con las providencias vigorosas que se tomaron, así como contra las indiscretas voces de algunos partidarios de Bonaparte.

El conde Orloff llegó á Dover el 18 del corriente para anunciar la próxima venida del emperador de Rusia y del rey de Prusia, lo que da á entender que la paz tal vez estaba próxima á concluirse. También han llegado á Dover muchas tropas, y el duque de Clarence habia enarbolado en las Dunas el mismo dia 18 su bandera de almirante de la armada.

La expedición para América es mucho mayor de lo que se juzgaba. Ha de componerse del 14.º de dragones, de un destacamento de artillería, y de los regimientos 3.º, 4.º, 5.º, 9.º, 39.º, 58.º, 88.º y otros, comprendiendo la flor del ejército del duque de Wellington.

ESPAÑA.

Huarte 20 de Mayo.

Parte dirigido por el mariscal de campo D. Francisco Espoz y Mina al Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo.

Excmo. Sr.: el coronel del 5.º regimiento de Voluntarios de Navarra Don Sebastian Fernandez, encargado del sitio del castillo de Benasque, me da parte con fecha 2 del corriente de haber conseguido la rendicion de dicho fuerte: con el competente conocimiento tomó del castillo de Jaca un mortero de á 10 pulgadas, y un morterete, que á pesar de la dificultad del terreno al salir de aquella plaza, se transportaron hasta la villa de Graus: aqui halló dos piezas de á 12 y 8, y un obus, que con el mismo fin mandó desde Monzon el comandante del 8.º regimiento, y con todas se dirigió á Benasque, bien que venciendo el mal paso del rio Esera y estrechos que formaba el terreno de la Peña. Adelantándose dicho gefe llegó el 3 de Abril á Benasque, y el 4 intimó la rendicion al comandante del fuerte, que no surtió efecto. El dia 15 se colocaron las piezas en batería situada á tiro de fusil en el campo de Gradillans, y se rompió el fuego, á que contestaron con dos de á 16 y 4. Como los enemigos ocupaban un reducto, y retardaba nuestros progresos, dispuso se asaltase, y lo verificó D. Manuel Arregui con su compañía 1.ª del 9.º regimiento. Sin este inconveniente continuó el fuego de nuestra batería, que consiguió desmontar una pieza en las del enemigo, ba-

tiendo además los cuarteles y alojamiento del gobernador. Desde el día 17 al 22 fué necesario pasar de unas baterías á otras, que segun las varias circunstancias se formaron y guarnecieron, y á pesar de lo que costaba el paso de las piezas, las dificultades se vencieron; pero el retardo de la remesa de municiones no pudo evitarse. Por parlamentario el día 22 solicitó el comandante del fuerte una suspension de armas, que fué denegada, y continuó el fuego. De sus resultas pidió el enemigo una capitulacion en que se concediese á la guarnicion el paso á Francia; la contestacion les indicó no acceder, y la intimacion de rendirse á discrecion. Sucedieron varios avisos para los términos de la entrega, y por último se rindió la guarnicion á discrecion el 23; pero el coronel comandante del sitio concedió á los oficiales las espadas y equipages, y al soldado su mochila, y la consideracion y humanidad con los enfermos, quedando en poder de nuestras tropas el castillo de Benasque. Un cabo del 9.º regimiento fué muerto, y tres soldados heridos. Los enemigos tuvieron ocho muertos y 16 heridos, entre estos dos oficiales. El coronel D. Sebastian Fernandez hace mencion del capitan Cortazar, infatigable en las baterías; merece su atencion el teniente Arregui por su bizarría en la toma del reducto, y advierte el acierto y conducta de los tres cabos de artillería.

El coronel D. Sebastian Fernandez ha dado en esta ocasion nuevas pruebas de su actividad y zelo por el bien del servicio, habiendo contribuido muy eficazmente á tan digna empresa el teniente coronel comandante del 8.º regimiento D. Fermin Esandi, y cumplido á toda mi satisfaccion sus deberes los señores oficiales y soldados del mismo, y de dos compañías del 9.º, á quienes recomiendo para que V. E. tenga á bien hacerlo al gobierno.

Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Lacarra 10 de Mayo de 1814. = Excmo. Sr. = *Francisco de Espoz y Mina.* = Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo.

Estado que manifiesta la guarnicion, municiones de boca y guerra, y demas efectos del castillo de Benasque.

Guarnicion. Gefes y oficiales 9: sargentos, cabos y soldados 256: guarda-almacen 1: factor de víveres 1. Total 267.

Viveres. Harina de trigo 20 quintales: id. de centeno 700 id.: alubias 20 fanegas: arbeja 40 id.: habas 3 id.: lentejas 6 id.: centeno 80 id.: carne salada 40 quintales: tocino 7 id.: sal 20 id.: aceyte 4 id.: aguardiente 20 cántaras: vino 100. Total 149 fanegas, 791 quintales, y 120 cántaras.

Municiones. Cañones de bronce de á 16 2: id. de á 4 8: balas de calibre desconocido 661: id. de á 16 762: id. de á 4 2333: cartuchos de á 4 con bala 626: id. de metralla para de á 4 336: cartuchos de fusil 71060: granadas de mano cargadas 880: metralla de hierro sin pólvora 450: id. de plomo sin id. 200: id. de á 12 sin id. 550: piedras de chispa 140: fusiles ingleses útiles 126: inútiles 40: españoles útiles 38: inútiles 180: franceses 160: mosquetes 12: palas y picos 260: lanzas 70.

Nota. Los fusiles ingleses estan sin bayonetas. Quartel general de Huar-te 16 de Mayo de 1814. = *Francisco Espoz y Mina.*

Vich 31 de Mayo.

El sábado último á las tres de la tarde acabó de salir de Barcelona la guarnicion enemiga, en donde entraron las tropas españolas, que fueron colocadas en la forma siguiente: La division Sarsfield guarnece la ciudad, la brigada del coronel Llauder el castillo de Monjuí, y la del coronel Manso la ciudadela.

Bermeo 31 de Mayo.

Ayer, dias de nuestro idolatrado Monarca, en accion de gracias al Todopoderoso por el suspiradísimo advenimiento de S. M. al trono, se cantó un solemne *Te Deum* en la iglesia parroquial de Sta. Eufemia de esta villa, una de las juraderas de este M. N. y M. L. señorío de Vizcaya, por disposicion del ayuntamiento, que concurrió con una particular emocion, de la que se hallaba tambien animado todo el pueblo.

El adorno aunque sencillo de todas las casas del pueblo, las salvas, el repique general de campanas, y la alegría que reynó en los habitantes, todo anunciaba la pureza de sentimientos de lealtad y amor de este vecindario hácia su Soberano.

Por la tarde hubo novillada y bayles á usanza del pais: la continuacion de estos, y una bien preparada iluminacion, hizo muy agradable la noche.

Sevilla 1.º de Junio.

La real maestranza de esta ciudad celebró el 30 de Mayo último los dias del Rey nuestro Señor, su hermano mayor, segun previenen sus ordenanzas, á cuya funcion concurrieron todas las autoridades, notándose en quantos sugetos se reunieron con tan plausible motivo los mas expresivos sentimientos de amor y lealtad á nuestro Soberano. Al fin de la funcion se sirvió un lucido y abundante refresco en casa del teniente de hermano mayor el señor D. Joaquin Cabaleri, al que asistieron el Ilmo. Sr. arzobispo coadministrador, y todos los cuerpos eclesiásticos y seculares.

Madrid 10 de Junio.

La solemnidad del dia de ayer se aumentó con la augusta presencia de S. M., que se sirvió asistir á la procesion, acompañado de los Sermos. Sres. Infantes D. Carlos y D. Antonio, de los grandes de España, gefes de palacio, generales, tribunales y demas autoridades de la capital. S. M. dió el mas distinguido exemplo de su piedad religiosa, grangeándose mas y mas el amor de los españoles, que cifran su principal gloria en el brillo y esplendor de la sacrosanta religion.

El dia 1.º del corriente tuvieron la honra de felicitar á S. M. y besar su real mano y de los Sres. Infantes á nombre del cabildo de la catedral de Santo Domingo de la Calzada los Sres. Dr. D. Bonifacio de Tosantos y Hurtado de Corcuera, lectoral, y D. Vicente Marin, prebendado de la misma; el primero de los quales tomando la palabra dixo:

„Señor: este es un día feliz para el cabildo de la catedral de Santo Domingo de la Calzada, porque la notoria bondad de V. M. se digna admitir por medio de sus comisionados los mas sinceros y mas respetuosos testimonios de su amor y fidelidad á la augusta persona de V. M.

„La misma santa iglesia, que favorecida por la acendrada piedad del santo rey Fernando III y de otros predecesores de V. M., dió desde su ereccion las mayores pruebas de reconocimiento y lealtad al trono español, las ha renovado con la mayor energía desde la gloriosa proclamacion de V. M., tan suspirada como merecida por sus excelsas virtudes; y especialmente en la ciudad de Vitoria manifestó á V. M. la satisfaccion y júbilo por tan memorable acontecimiento, ofreciéndose por todos los medios que estaban en su poder á contribuir para la conservacion de la corona de V. M.

„El cabildo ha llorado entre el vestibulo y el altar la ausencia de V. M.; y convencido de que el Dios justo y misericordioso, que castiga temporalmente los pecados de su pueblo, no puede proteger la injusticia, ha dirigido incesantemente sus fervorosas oraciones al cielo por la libertad y felicidades de V. M., sin que á pesar de estar dominada continuamente por las armas enemigas, se haya jamas prestado á expresar en el augusto sacrificio de la misa el nombre del usurpador de la monarquía de V. M. ni del obispo intruso.

„Ya el cabildo ve hoy con el mayor placer cumplidas sus ansias, y declarado el cielo en favor de la inocencia de V. M., sin duda para que sea apoyo el mas firme de la religion, protector decidido de la Iglesia, tan ultrajada en sus ministros en estos últimos tiempos, y restaurador de la felicidad de España, por todo lo qual elevará el cabildo sus votos al Padre de las luces por la intercesion de su glorioso patrono Sto. Domingo, objeto de la veneracion de Carlos V y demas gloriosos progenitores, á fin de que liene á V. M. de los dones del Espíritu Santo, y le conceda principalmente los de temor santo, consejo y sabiduría para el mas acertado gobierno, en que pueda promoverse la mayor gloria de Dios y prosperidad de estos reynos.”

S. M. manifestó con el mayor agrado que le eran muy apreciables los sentimientos del cabildo y exposicion de sus comisarios, quienes pusieron en su real mano la carta del cabildo.

El día 2 del corriente fué asimismo admitida á felicitar á S. M. una diputacion del ayuntamiento de la ciudad de Valladolid, compuesta del alcalde D. José de Cartagena, del regidor D. Francisco Fernandez Santos, y del procurador síndico D. Rafael Masas; el primero de los quales arengó á S. M. en los términos siguientes:

„Señor: la ciudad de Valladolid, representada por la diputacion de su ayuntamiento tiene la satisfaccion de llegar á L. R. P. de V. M. á ofrecer sus mas sinceros votos de amor, respeto y fidelidad, asegurando que el gozo de sus habitantes por la restitution de V. M. al trono de sus mayores, solo podria compararse con el dolor que les causó la perfidia del tirano, destruyendo á un Rey tan justo como suspirado.

„Para el rescate de V. M. y en defensa de vuestros derechos se ha distinguido Valladolid presentando sus hijos en el año de 1808 á detener el vuelo de las rapaces águilas en los campos de Cabezón, y frustrando despues el

empeño con que los satélites de Napoleón se obstinaban en formar la milicia cívica, como lo hicieron en otras capitales: Valladolid, por último, impávido siempre á las bayonetas, llevó su zelo por su Rey y patria hasta el heroísmo, y continuará con el mismo hasta sacrificarse por su idolatrado Monarca."

Se halla vacante el partido de médico de la villa de Villaseca de la Sagra, poblacion de 270 vecinos, distante nueve leguas de la corte y tres de Toledo: su dotacion es de 18 rs. diarios, pagados por la justicia de los propios. Los pretendientes dirigirán sus memoriales á su único alcalde ordinario en el término de un mes, contado desde la publicacion de este anuncio.

El partido de médico de la villa de Campo Real está vacante; y su dotacion son 600 ducados, los 500 por repartimiento al vecindario, cobrados por la justicia, y los 100 restantes de propios, el estado eclesiástico y forasteros. Se admiten memoriales hasta S. Juan de Junio de este año, que remitirán los pretendientes al ayuntamiento por medio de su escribano Manuel Sierra.

Los subscriptores á la Historia de la revolucion de Francia podrán acudir á recoger el tomo 6.º, y adelantar el importe del 7.º, en Madrid en el almacén de papel de D. Santiago Grimaud, calle de las Carretas, frente á la imprenta real; y los que gusten subscribirse de nuevo podrán hacerlo en Madrid en el indicado almacén; en Logroño en la librería de Brieva; en Cuenca en la de Alvarez de la Madrid; en Valladolid en la de la viuda é hijos de Santander; en Búrgos en la de Villanueva; en Pamplona en la de Asenjo, y en Barcelona en la de Brusi.

Diccionario elemental de farmacia, de botánica y de materia médica, que comprehende todas las operaciones y definiciones de esta ciencia, con arreglo á las Farmacopeas matritense é hispana, y la explicacion de sus fórmulas y demás artículos, con arreglo al nuevo sistema de química: su autor el Dr. D. Manuel Hernandez de Gregorio, boticario de cámara de S. M.: tres tomos en 4.º, con 13 láminas finas y dos planes. Son tan conocidos los adelantamientos de los jóvenes dedicados á la farmacia desde que salió á luz esta obra por primera vez, que su autor emprendió la segunda edicion, aumentándola con muchos artículos interesantes, con la materia médica de los tres reynos, y con la parte botánica mas principal, que hacia falta á una obra, que ya corre en el dia por la mas completa en esta facultad, por cuyas razones se puso en el nuevo petitorio de las visitas de boticas entre los libros de precisa residencia, como tambien para la enseñanza que ha de darse en los colegios de farmacia. Por todas estas consideraciones reclamó la real junta la subida que hizo su autor en 6 de Noviembre último; y en su consecuencia, y en virtud de real orden, para que los profesores de ella y los alumnos del colegio de farmacia la puedan comprar lo mas barata posible, se vuelve á publicar su venta á 48 rs. en papel, 50 en rústica y 60 en pasta, como antes, en la droguería de D. Manuel de Trasviña, calle de Postas, y en el despacho de la imprenta real.

Saecularis ac regularis cleri vindicatio, ac pro felici Catholici Regis nostri Ferdinandi VII reditu generalis Hispaniae congratulatio. Poema elegiacum. Auctore R. P. Isidoro de Celis, congreg. hispanae CC. RR. ministrantium infirmis lect. emerito, arbitro et secretario generali. Se hallará en la librería de Perez, calle de las Carretas.